

# **LETTRE DU PRESIDENT N°95**

## **VENDREDI 09 DECEMBRE 2016**

## L'APPEL DU SOL : QUELQUES CLICS POUR UN ENJEU MAJEUR

Mots clefs : appel du sol – protégeons les sols – sécurité alimentaire –artificialisation – People4soil

Chères Présidentes, chers Présidents, cher(e)s ami(e)s,

La FAO a déclaré l'année 2015 Année Internationale pour les sols. Ceux-ci ont pu enfin bénéficier d'un coup de projecteur mettant en lumière un problème majeur : nous dégradons les sols au-delà de leur capacité de résilience, ce qui menace la vie humaine et le fonctionnement des écosystèmes.

Le sol est un milieu naturel riche et indispensable, même s'il est trop rarement perçu comme tel. C'est en outre une ressource non renouvelable à l'échelle de la vie humaine. Socle de notre société, il n'est pourtant pas protégé.

### Pourquoi protéger les sols ?

Les menaces qui pèsent sur les sols, comme l'artificialisation, l'érosion ou la contamination, placent l'enjeu de leur protection au cœur d'enjeux que ce soit à l'échelle locale ou à l'échelle mondiale.

Par exemple, à l'échelle mondiale, la lutte contre le changement climatique appelle à une meilleure gestion des sols agricoles et forestiers pour augmenter leur capacité de stockage de carbone. A l'échelle nationale, renforcer la protection de la biodiversité, améliorer la qualité de l'alimentation et le développement d'une agriculture de proximité passent par un nouveau modèle agricole fondé sur des sols vivants et fertiles.

Lorsqu'on sait qu'à l'échelle mondiale, seules 22% des terres sont fertiles, on prend conscience de la fragilité de notre sécurité alimentaire. Si nous ne changeons pas notre façon de produire, la production alimentaire mondiale pourrait baisser drastiquement et les prix s'envoler.

Cependant, pour conserver notre capacité à produire notre alimentation, nous devons aussi être vigilants à moins imperméabiliser nos sols ! En France une moyenne de 27m2 sont artificialisés chaque seconde !

Parce qu'un sol dégradé n'est plus en mesure de filtrer l'eau, de stocker du carbone, d'être un habitat pour la faune et la flore (en grande partie inconnue), il doit être protégé en tant que tel. Vous l'aurez compris les sols sont aussi importants dans notre vie au quotidien : pour la qualité de l'air que nous respirons et pour la pureté de l'eau que nous buvons.



La protection des sols est urgente, alors que contrairement à l'air et à l'eau, ce milieu n'est pas protégé par une législation cohérente et efficace à l'échelle européenne.

Ce n'est pas faute d'avoir essayé! En 2006, un projet de directive cadre sur les sols avait été proposé par la Commission Européenne et voté par le Parlement. Mais une minorité de blocage par quelques Etats membres au sein du Conseil avait retoqué ce projet ambitieux. La France avait participé à ce blocage en s'abstenant... Après 8 longues années d'attente, la Commission a retiré en mai 2014 ce projet de la liste de ses propositions.

#### Comment faire ?

Les sols peuvent sembler bien éloignés de notre quotidien en tant que citoyen.ne, et nous pouvons nous sentir dépourvu.es de moyens d'actions, et pourtant... notre mode d'habitation, nos choix de déplacement ou encore nos habitudes alimentaires exercent des pressions plus ou moins fortes sur les sols.

Le rôle de FNE est de faire naitre une réelle prise de conscience autour des sols, leur rôle majeur dans notre vie, les pressions que nous exerçons sur eux et que nous pouvons lever.

Pour ce faire, FNE a créé une campagne de sensibilisation et a fait des sols une de ses priorités d'action pour l'année 2017.



Nous agissons au niveau européen grâce au mouvement <u>People4soil</u>, dont nous coordonnons l'action en France. Sur les 430 organisations impliquées, 50 sont françaises, plusieurs profils se côtoient : organisations professionnelles, associations d'agriculteurs, organismes de recherche, et évidemment associations de protection de l'environnement et de la nature, dont certaines font partie du mouvement FNE.

L'objectif de ce mouvement est de porter une Initiative Citoyenne Européenne, outil de démocratie participative à l'échelle européenne. Si nous réunissons au moins 1 million de signatures de citoyens européens, nous pourrons saisir la Commission Européenne afin qu'elle mette les sols à l'agenda des institutions européennes. La contribution de la France est de 55 000 signatures : c'est tout à fait possible, grâce à vous **pour qu'enfin les sols soient reconnus comme patrimoine commun et protégés par un cadre global !** 

Pour la France, Nous portons cette initiative citoyenne européenne grâce à une campagne de sensibilisation nationale baptisée l'Appel du sol, centrée autour d'une bande dessinée en ligne : l'objectif est de montrer que les sols sont essentiels et que chacun de nous peut contribuer à les protéger. Cette BD est hébergée sur un site dédié : <a href="https://www.lappeldusol.fr">www.lappeldusol.fr</a>, que vous pouvez partager sur votre site internet et sur vos réseaux sociaux. Nous comptons sur vous pour saisir toutes les occasions d'inviter à signer l'ICE via ce site : relai auprès des associations membres et des adhérents individuels, présentation de la campagne lors des assemblées générales et autres réunions associatives et bien évidemment sensibilisation de tout votre entourage...



Cette campagne vivra également dans les festivals de musique de l'été 2017, grâce à un stand mobile, monté sur triporteur, et à des animations autour des sols gérées par l'équipe projet FNE.

Enfin, nous souhaitons décliner cette campagne auprès du public grâce à vous! Nous allons lancer en 2017 un appel à projets à destination du mouvement FNE afin que vous puissiez faire vivre cette campagne sur votre territoire. Les associations pourront proposer des évènements de tous types, raccrochés à un évènement déjà organisé ou indépendant, en contrepartie d'une enveloppe financière et d'un accompagnement de la part de FNE. Cet appel à projets sera diffusé très prochainement.

Je compte vraiment sur votre créativité et votre mobilisation pour qu'enfin les sols soient protégés et que nous soyons les plus nombreux, parmi les pays européens, à contribuer à la réussite de cette Initiative Citoyenne Européenne.

Bien à vous,

Denez L'Hostis